

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LA PROTESTA DE «LA MARÍTIMA»

Por algunos ejemplares del periódico parisiense *L'Œuvre*, que hemos recibido, vemos que la campaña infamatoria que ha emprendido el obcecado colega contra España y contra los españoles, continúa todavía con el mismo empeño y sin duda alguna con la misma perversa intención. Nos falta espacio hoy para reproducir íntegros algunos de dichos escritos, pero lo haremos en próximos números, y reproduciremos también otros que, en defensa de la verdad y de la justicia, han publicado algunos comerciantes de Cete y nuestros amigos los Sres. Bauzá y Massot, representantes en dicha ciudad de la «Marítima Sollerense» y consignatarios allí del vapor «Villa de Sóller», quienes han demandado, además, ante los tribunales al periódico hispanófono en cuestión.

Aquí también se ha hecho algo de lo que debía hacerse en defensa de nuestra dignidad ultrajada por escritores desconsiderados y groseros que han querido difamarnos, calumniándonos... el tiempo dirá por qué razón. La «Marítima Sollerense» por acuerdo de su Junta de Gobierno reunida el miércoles por la noche, redactó la siguiente enérgica protesta que elevó al Excmo Sr. Ministro de Estado y al Cónsul General de Francia en esta provincia, á los efectos consiguientes:

Excmo. Sr.:

El que suscribe, Bernardo Colom y Barceló, Director-Gerente y en representación de la Sociedad anónima «Marítima Sollerense», propietaria ésta del vapor «Villa de Sóller», que hace tráfico decenal entre Sóller y Cete con escala en Barcelona; á V. E. atentamente acude en protesta de la versión altamente calumniosa inserta en el periódico de París *L'Œuvre* y en el de Marsella *Le Petit Marseillais*, en el sentido de que el pueblo de Sóller, y especialmente esta Compañía, favorecían el bando enemigo, contra los aliados, en la actual guerra, haciendo entre otras cosas contrabando de petróleo ó de esencia, en el vapor «Villa de Sóller», para suministrarlo clandestinamente á submarinos alemanes.

La imputación de esta vileza á Sóller, y especialmente á esta Compañía, además de la ofensa que supone á toda conciencia honrada la imputación de un delito, ha herido hondamente nuestra dignidad y nuestros sentimientos.

Porque precisamente Sóller, Excmo. señor, como es público y notorio, está casi poblada en su totalidad por familias que han vivido y han prosperado durante muchos años en Francia, y que siguen manteniendo allí sus relaciones, sus intereses y sus parientes, dependientes y allegados. Y por esto Sóller, dentro de la neutralidad oficial acordada por el Gobierno español, se ha pronunciado en la medida prudente de lo posible, desde el principio de la guerra, en favor de los aliados, especialmente de Francia.

En este sentido se han hecho públicamente repetidas colectas en Sóller y remesas á la Cruz Roja de Francia, de frutos y ropas, algunos de ellas de más de cuarenta toneladas, que transportó gratuitamente la «Marítima Sollerense» hasta Cete.

Esta misma Compañía, desde que comenzó la guerra, ha transportado los encargos de víveres y comestibles á Francia gratuitamente ó cobrando un modesto estipendio suficiente sólo á cubrir los gastos necesarios.

La mayor parte de los individuos que componen la Junta de Gobierno de esta Compañía, son de los interesados en Francia arriba indicados. El Presidente, por ejemplo, D. Guillermo Colom, vivió en Francia durante cuarenta y cinco años, la mayoría en Cete, dedicado al comercio de vinos y licores, conservando allí aún una parte de sus bienes, y el Director que suscribe, Bernardo Colom, vivió en Tolón durante treinta años dedicado al comercio de frutos al por mayor e identificado de tal modo con lo que consideró su segunda patria, que durante su larga permanencia condonó siempre á las fami-

lias indigentes de Tolón el importe de las mercancías que adquirían del dicente.

Profundamente disgustados, pues, de la campaña que la prensa francesa viene haciendo contra Sóller y contra nosotros, muy diferente por cierto de la que se hizo en ocasión de los donativos indicados á la Cruz Roja Francesa, declaramos solemnemente ser completamente falsas y calumniosas las especies vertidas en dichos periódicos franceses, de que Sóller haya favorecido directa ni indirectamente á los submarinos y á los enemigos de Francia, y de que haya hecho jamás el «Villa de Sóller» el contrabando á que alude dicha prensa ni otro alguno.

Y con profundo sentimiento ofendidos en nuestro honor y en nuestra dignidad, protestamos con todas nuestras fuerzas de aquellas calumnias y de las que se propalan en Francia en el mismo sentido, devolviendo al calumniador toda la hez de sus calumnias, y

Suplicando á V. E. como suplicamos encarecidamente que se sirva hacer llegar á nuestra hermana, Francia, por conducto de la Embajada ó por el que á V. E. parezca más adecuado, nuestra enérgica protesta y la plena seguridad de nuestros buenos deseos y leales sentimientos para los franceses.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Sóller, 17 de Noviembre de 1915.

LA «UNIÓN SAGRADA»

También se ha hablado entre nosotros de «unión sagrada». Pero, ¿de qué manera? Hace cosa de un mes, un respetable periódico de Madrid, órgano del gobierno, increpaba á los catalanes con motivo de su campaña de reconstitución económica. Es de estos mismos días, alegaba en resumen,—la elocución del obrerismo inglés recomendando el alistamiento; la crisis griega, la penúltima, resulta con un gobierno de concentración nacional, obedece á idéntico designio; en todos los pueblos de Europa, aún los más alejados de la guerra, se manifiesta ese afán de solidaridad y compenetración patrióticas, ese acallamiento y olvido de las pasiones, esa subordinación de la política interior al magno acontecimiento universal que de tan intenso modo alcanza á todas las naciones...

«¿No da pena—añadía—que seamos una excepción en esa nota de unanimidades? Por eso, porque la impone una fuerza superior á todos los partidos y á todos los bandos, nosotros tenemos la firme opinión de que se ahogan en el vacío, de que no tienen ambiente, las voces de discordias.» Y, ¿qué voces eran esas? Pues, las de Cataluña, las de sus elementos productores, las de la Asamblea del 10 de octubre, renovando por centésima vez la instancia de vida ó muerte que hubo de plantearse á raíz de la pérdida de las colonias. Las mismas veces, en suma, que repercuten ahora y tantas veces han repercutido en el Parlamento. Y, ¿por qué se diría que España, según el criterio aludido, constituye una excepción en esa nota de unanimidades? ¿Acaso porque aquí no se hayan levantado los espíritus á la altura de los tiempos, ó porque el incendio que devasta á la mitad del mundo no haya infundido un solo grado de calor en el alma española, ó porque hayamos desperdiciado y estamos desperdiciando miserablemente otra ocasión suprema, como se malogró también, y por los mismos pretextos y sofismas, la del desastre?

Por nada de eso. Por todo lo contrario de eso. Aquí los enemigos de la solidaridad y de la compenetración nacional son, por lo visto, los que anhelan una España más fuerte, más feliz, más bien armada para todas las luchas de la civilización que la que nos transmitieron nuestros padres. Denunciar los peligros, medir la distancia que nos separa de las naciones poderosas y bien constituidas, instar remedios, querer que todo el conjunto ascienda á la mayor altura conseguida por alguna de sus partes, *nivelar hacia arriba*, no hacia abajo, restableciendo la homogeneidad nacional sobre un máximo de vigor y potencia en vez de funderlo so-

bre la desolada monotonía de la extenuación: á todo eso se llama laborar por la discordia, alterar la paz. He aquí unas palabras textuales: «Aún suponindo que en Cataluña alcancen un éxito de opinión, ¿cómo no comprenden que no podrán tenerlo en España, cuando asumen el triste papel de *perturbadores de la unidad nacional*, de la unanimidad del sentir nacional, frente á los problemas de hoy y á los peligros de mañana?»

¡Triste unidad nacional, decimos nosotros, la que se hace consistir en el quietismo, en la resignación al estado presente, en la renuncia de todo porvenir que no sea el de las expiaciones inexorables, reservadas por la historia á la impetencia y la obstinación! ¡Menguada unanimidad de sentimiento la que tan solo pueda lograrse para conservar y metodizar la decadencia, cuidándola como una planta de estufa, delicada y preciosa! No, españoles; no aragoneses, castellanos, andaluces; os engaña sin misericordia esa oligarquía que, con objeto de prolongar su dominación, quiere teneros dormidos ó no se acuerda de vosotros más que para lanzaros, en nombre de una oposición de intereses casi siempre mentida y falaz, contra todo noble impulso, contra todo intento de salvación, contra toda inquietud saludable, contra quienquiera: hombres intrépidos ó pueblos rebeldes á la adversidad y la abulia, que intenten sacar de una vez á España de su secular encantamiento y restituirla á la gloria, á la grandeza ó cuando menos á la esperanza.

Si entendéis que os perjudican las zonas neutrales, los bonos de exportación, esta ó la otra demanda de Cataluña, decid lisa y llanamente dónde está el perjuicio, dónde la posibilidad de avenencia. Al fin y al cabo constituyen un simple pormenor de la lucha un accidente. La esencia de la cuestión es más alta: ser ó no ser, vivir ó no vivir, renunciar ó no renunciar definitivamente á la soñada, á la todavía posible resurrección. A eso: á ser, á vivir se os invita. Lo que se ha hecho aquí, poco ó mucho, modesto ó brillante, después de siglos de infortunio, esto mismo puede hacerse en las demás regiones de España. Si nuestros planes é iniciativas no os satisfacen ó no se acomodan por completo á vuestra necesidad y conveniencia, presentad otros y ofreced enhorabuena los vuestros que, como sean razonables y generosos, como respondan á verdaderas ansias de salud y de vida, no faltarán aquí manos que los empujen con ardor.

No admitáis sobre todo, sin ulterior exámen, esa suposición de exclusivismo, de egoísmo colectivo con que se cierra el paso perentoriamente á toda suerte de demandas y aspiraciones surgidas de Cataluña ó se levanta contra ellas tempestades de pasión, de un extremo al otro de la península. Pasó el tiempo en que las voces y las actitudes fueron descompuestas ó agresivas. El espíritu y las palabras se han vuelto habitualmente cordiales; aspira aquí todo el mundo á una más íntima y directa comprensión. La mala inteligencia nace, en todo caso, de no reconocerse la verdadera función estimulante y despertadora de Cataluña, de atribuirle por sistema á móviles de egoísmo, de hostilidad, de segregación á veces. ¡Qué mayor egoísmo ni hostilidad que el aislamiento, conservando las distancias y no deseando tener una España próspera y viva á nuestro lado! Si la transformación por la cual se aboga desde aquí llegara á realizarse, si la vida española se intensificara y distribuyera con mayor equilibrio territorial, los pequeños oasis que ahora destacan por comparación desaparecieran absorbidos en la común lozanía. Y esa es la homogeneidad, la unidad nacional que pedimos: unidad de resurgimiento y de victoria, de prosperidad y trabajo, de afirmación y poderío; no de silencio, no de modorra, ni de consunción, ni de renuncia, ni de suicidio.

Para eso hay que apeteer la «unión sagrada» y para eso la establecieron y juraron los países cuyo ejemplo se invoca: para la salvación nacional, en trance de guerra unos y de cara al

enemigo, á fin de preservar la paz ó la existencia los restantes y todos para afrontar con valentía los embates y derivaciones de la furiosa borrasca. Se trata de naciones que se han puesto de pie, vibrantes y tensas, con la cohesión del metal fundido á las más altas temperaturas del amor de la patria, para un supremo objetivo: para algo más que custodiar un *statu quo* ruinoso y presenciar la lúgubre siesta de un gobierno, alentándole de paso á continuarla.

Con honda pesadumbre lei el artículo que sirve de tema á este comentario, y ello por dos razones: por haber aparecido en páginas esclarecidas, que tanto fervor y talento dedicaron otras veces á los asuntos de Cataluña, y por resumir un estado actual de sentimientos é ideales patrióticos dolorosísimo, de una pobreza desolante, No; no somos la excepción de Europa, porque aquí no respetemos la solidaridad nacional ó atentemos contra la «unión sagrada». Somoslo por el destino que asignamos á esas palabras augustas, por la vaciedad que las condenamos á encubrir, por la ausencia de contenido á que sirven de lema intelectual; somoslo, precisamente, por el signo negativo, de emisión y parálisis, que les ponemos. Españoles: no las dejemos prostituir á tan efímeros menesteres. Para proseguir la siesta, para dormir en una España idónea y aburrída no hacen falta tan pomposos enunciados. Si los adoptamos también nosotros, sea para poner en ellas algo grande y digno: el alma y la grandeza futura de los pueblos hispanos.

Miguel S. OLIVER.

(De La Vanguardia)

EL CONFLICTO EUROPEO

Otra vez los submarinos.

De nuestro colega *La Vanguardia* de Barcelona copiamos las siguientes líneas:

«Nuestros lectores verán ayer, en la sección telegráfica, la nota oficiosa publicada por la Presidencia del Consejo de ministros acerca de las falsas acusaciones vertidas por algunos periódicos franceses sobre aprovisionamientos en Mallorca de los submarinos alemanes que operan en el Mediterráneo. Y, casi al mismo tiempo que la protesta del Gobierno, nos llegan cartas de la ciudad de Sóller, en la isla de referencia, exhortándonos a intervenir en este asunto y a negar de la manera más terminante los malévolos y absurdos relatos de los pretendidos corresponsales.

Lo hemos repetido en otra ocasión y conviene repetirlo ahora: la causa de Francia, la simpatía por la nación francesa, tiene un enemigo muy eficaz en esos pocos periódicos suyos que sin conocimiento de la realidad, sin depuración de los hechos, sin reservas ni distinciones, se lanzan a formular graves cargos contra España o contra cualquiera de sus regiones o ciudades. El efecto que esto produce es deplorable y quienes lo lamentan en primer término son los propios amigos de Francia.

A propósito de esto, uno de nuestros comunicantes observa, con mucha razón, que si existe un pueblo en España que debiera estar al abrigo de semejantes insidias es el de Sóller, contra el cual sopla precisamente la última racha en los aludidos periódicos franceses del Mediodía.

Innumerables familias sollerenses viven en Francia dedicadas al comercio de frutas o al de restaurantes y casas de comida, considerándose francesas de adopción. No hay familia sollerense donde no se hable francés como lengua casi tan propia como la mallorquina. Relevándose unos a otros los parientes y alternando en la dirección de sus casas o sucursales extranjerías, adoptan poco a poco el espíritu de la nación, en la cual pasan largas temporadas y a veces la vida entera. Los hijos se educan en sus hábitos, sus costumbres, su modo de vestir. Quien haya estado a Sóller una sola vez habrá observado a primera vista este hecho tan sorprendente para quien lo desconoce.

Pues bien: contra esa ciudad apacible y laboriosa que es un verdadero foco de amor a Francia y aun de parentesco con infinidad de familias francesas, se dirigen ahora los tiros. Por natural efecto y, cuando no, por interés, la ciudad de que nos ocupamos no puede convertirse en este foco hostil que suponen los expresados periódicos. Todo la inclina a mantenerse en una actitud amistosa y allí menos que en parte alguna podrían encontrar ambiente favorable las atrevidas empresas de que con tanta ligereza se habla.

Por otra parte cuando nuestro gobierno ha querido llegar al fondo de la cuestión se ha encontrado que los supuestos corresponsales de dichos periódicos franceses no existían ni han existido en Mallorca y que la versión que ahora se ha recogido como recién salida del horno no es sino la misma que circuló hace unos diez meses, recalentada y servida de nuevo.

De todas maneras y aun siendo calumniosos como son, estos rumores hacen daño. La rectificación oficial no borra del todo su triste eficacia sobre la conciencia pública, en momentos tan propensos a las suspicacias del patriotis-

mo. Y consideramos que en la indiferencia o desvío de que ciertos patriotas franceses se quejan con respecto a España, tienen no poca parte las acometidas de esos periódicos, que parece se han propuesto, no desarmar a los adversarios de su causa, sino enajenarse las simpatías de los adictos.»

Esperanzas perdidas.

Las noticias de Servia ponen un poco de confusión en el plano de situación de tropas beligerantes.

Se dijo que los invasores habían ocupado Monastir, y después de esta noticia ha llegado la de la toma de Prilep. Prilep, en la línea férrea de Uskub a Salónica, está también en la línea de marcha de los invasores hacia el Sur; lo natural es que éstos hubieran apoderado de Prilep antes que de Monastir.

Para que sucedieran las cosas en el orden que han publicado los partes alemanes, era necesario que un fuerte destacamento de los invasores se adelantase por el flanco derecho (ya que el izquierdo lo poseían los franceses) y atravesando las montañas de Sop y Priviltxi llegase a la antigua Bitolia antes que, rota la línea ofensiva franco-inglesa, fuese invadido y ocupado Prilep.

Indudablemente, ha debido suceder así; la retirada de los franceses de las orillas del Vardar era necesaria una vez ocupado Prilep y Monastir, el primero de cuyos puntos tenía una importancia estratégica mayor, que la del segundo por ausentarse en él todos los caminos de la montaña y por amenazar más inmediata y próximamente la retaguardia franco-inglesa.

Después de esta operación no hay esperanza de que los contingentes serbios puedan recibir el auxilio de las tropas de Serrail; este general digno de una lucida empresa, obrará muy cuerdamente retirándose hacia la frontera griega. La campaña en Servia está perdida para los aliados, y la toma de Novi Bazar comprueba que el interés germano-búlgaro en evitar la retirada de los serbios a Montenegro ha tenido un resultado satisfactorio. Los trozos del ejército del rey don Pedro no encuentran libre otro camino de retirada que las montañas albanesas.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Convocados por el dignísimo y muy inteligente Alcalde D. Moserrate Truyol se reunieron el domingo último en la Casa Consistorial de Manacor todos los elementos directivos de la cosa pública de tan importante ciudad, con el objeto de darles cuenta dicho señor del proyecto de supresión de consumos.

Con facilidad de palabra, clara y elegante, dió principio el Sr. Truyol a su notable conferencia expresando su satisfacción por haber acudido a su llamamiento todos los elementos directivos de la cosa pública en esta localidad.

Estuvieron presentes casi sin excepción los concejales actuales y los elegidos para el próximo bienio, los miembros de la Junta Municipal del Censo electoral y los Comités de todos los partidos políticos y numeroso elemento popular que llenaba por completo el Salón de actos públicos del Ayuntamiento.

Demostró con razonamientos convincentes que demandan imperiosamente la sustitución del Impuesto de Consumos por el de Utilidades, la propia dignificación del Ayuntamiento y la del vecindario, y la equidad o justicia distributiva de las cantidades con que venimos obligados todos á cooperar para el sostenimiento de los servicios nacionales, provinciales y municipales.

Había dicho ya antes que el número y la ansiedad de la concurrencia era señal evidente y expresiva de que el solo anuncio de la sustitución susodicha había ya herido al vecindario en lo más vivo de su alma y muy particularmente á los que se preocupan de las necesidades de la patria pequeña y de los que suspiran por el engrandecimiento moral y material de nuestra ciudad.

Entró luego de lleno en el fondo de la cuestión y manifestó que siendo tres las principales fuentes de riqueza de esta población, las tres mismas son las que deben servir de base á la computación de las utilidades de cada contribuyente, á saber: la riqueza rústica y urbana; los sueldos y salarios; la industria y el comercio.

Hizo después demostraciones aritméticas acerca de la proporcionalidad con que deben contribuir cada uno de estos elementos para que el importe total del repartimiento de las Utilidades represente un conjunto armónico en el que esté vinculada la más genuina representación de la justicia y de la verdadera libertad.

Que coadyuvando cada contribuyente con su cuota relativa y quedando á cubierto de las intrigas y maquiavelismo de la falsa política se dignifica a sí mismo, dignificándose al propio tiempo los representantes de la política noble y elevada que con independencia de todo miramiento miserable o rastro, tendrán más espedito el camino para dedicarse con todo esmero

a la gobernación de nuestros hijos y a la administración de los intereses comunales.

Dijo finalmente que en este asunto como en todos los de su vida obraba con buena intención y con inquebrantable voluntad; y que si al final de su trabajo resultaba cumplida fiel y debidamente su obligación, pidió a Dios que se lo premie y si no, que se lo demande.

Duró tan brillante discurso 45 minutos y 15 minutos más las esplicaciones posteriores.

Todos los asistentes sin excepción felicitaron efusivamente al disertante, colmando de elogios su discurso y demostrando su convicción y su deseo de que sea pronto un hecho la realización del sueño acariciado.

El numeroso auditorio que asistió al acto y que escuchó con emocionante silencio todo el hilo del discurso, premió al orador con repetidas muestras de aprobación.

Este es el tema actual de conversacion en todos los centros de reunión y unánimemente los comentarios son favorables a tan importante reforma, por lo que no dudamos la veremos realizada.

—Telegrafian de Gandía que arribó a aquel puerto el laud *Flacusto* y como nos temíamos según dijimos ayer, ha habido desgracias a bordo.

Durante el temporal perdió al patrón Miguel Cardell y al marinero Francisco Vidal.

El laud pertenece a la matrícula de Palma de Mallorca.

Se salvaron tres tripulantes, llamados Juan Cervera, Bartolomé Armengol y Enrique Cortés.

DE LA PENINSULA

En Hacienda se facilitó la siguiente nota oficiosa.

«El director general del monopolio de cerillas ha dispuesto una inspección de las cerillas que están a la venta en las expendedorías y encontrando algunas cajas defectuosas (55 de las 77 que se reconocieron), ordenó que sean recogidas y canjeadas por otras que no tengan los defectos e inconvenientes de que se queja al público.

Se ha reiterado al delegado para la venta las instrucciones dadas a fin de que en cuanto observe en la labor deficiencias como las de ahora, proceda desde luego al canje de las cerillas defectuosas, devolviendo éstas a la fábrica y también se ha reiterado a la fábrica la orden terminante de que vigile y se esmere en las labores que produzca, siendo de su cuenta el canje de las que motiven esta medida y las que en lo sucesivo puedan no reunir las condiciones de recibo.»

SECCION LOCAL

En preparación a la fiesta de la Inmaculada Concepción, se ha dado principio esta mañana a las seis y cuarto, en la iglesia parroquial, a una novena de misas con meditación, que continuará los demás días a la misma hora.

El lunes próximo al anochecer comenzará el solemne novenario con exposición de S. D. M., música y sermón que predicará el Rdo. P. José M.^a Bausili, S. J. y seguirá a la misma hora todos los días, escepto el domingo que será por la tarde.

El jueves, día 2 del próximo Diciembre, se celebrará la fiesta anual de San Lupo, predicando en la Misa mayor el mismo orador de la novena.

Domingo, día 5, se dedicará la fiesta anual a San Francisco Xavier, predicando en la Misa mayor el expresado P. Bausili S. J. quien al anochecer dará desde el púlpito una interesante conferencia, por encargo de la Congregación Mariana de jóvenes, sobre asuntos de actualidad.

Hoy termina en el Oratorio de las Hermanas de la Caridad la solemne oración de Cuarenta-horas dedicadas a la Virgen Milagrosa.

La majestuosidad que ordinariamente revisten aquellos cultos se ha hecho más ostensible este año con los interesantísimos discursos que, con plétora de elocuencia y profundidad de pensamiento, ha pronunciado el joven misionero Rdo. P. Guillermo Fiol.

Esta mañana ha cundido rápidamente la noticia de que en las proximidades de una casa de campo de este término, conocida por el nombre de «Cas Muts», había ocurrido un hecho lamentable, del cual había sido víctima una mujer ya entrada en años.

Las noticias que hemos podido adquirir confirman que un joven, recién casado con una hija de dicha mujer, en un acceso de desesperación, con un azadón que tenía en la mano había descargado tan desgraciado golpe en la cabeza de su suegra, que la había dejado tendida en el suelo con una herida de gravedad.

El agresor se ha presentado enseguida a las autoridades dando cuenta del hecho y el juzgado ha empezado a instruir las oportunas diligencias.

Se atribuye el hecho a disgustos de familia, y se comenta como acción desgraciada por tratarse de un joven de muy buenos antecedentes.

A última hora se asegura que se acentúa el estado de gravedad de la herida.

Anteayer regresaron de Barcelona, en donde han tomado parte en el penúltimo ejercicio de oposición a escuelas vacantes, nuestros paisanos los Maestros D. Teodoro Suau, D. Miguel Riera y D. Antonio Rigo.

En el nuevo local que ocupa la 1.ª Escuela Nacional de niñas de esta ciudad, celebróse anteayer una animada y selecta velada literaria, para solemnizar la fiesta onomástica de la Directora de aquel establecimiento, la señorita D.ª Catalina Juliá y Juliá.

El acto estuvo concurridísimo, hasta el punto de quedar descontentas muchas personas que no pudieron ser admitidas por falta de sitio en el reducido salón de clases.

El programa desarrollado fué el siguiente:

1.º Coro «Vola, vola, colomet!», cantado por las alumnas mayorcitas.

2.º Poesía «Las flores», recitada por la niña María Sastre.

3.º Diálogo «El Gatito», por Margarita Ferrer y Antonia Obrador.

4.º Diálogo «La niña desaplicada», por María Lucino, María Antich y Sebastiana Nicolau.

5.º Diálogo «La niña orgullosa», por Catalina Capó, Catalina Sureda, María Antich y Sebastiana Nicolau.

6.º Coro «La niña premiada y la castigada», cantado por las alumnas pequeñas con solos por Francisca Llull y Margarita Pascual.

7.º Poesía «La Caridad», recitada por la niña Anita Roig y Roselló.

8.º Comedia «Els señors de Son Miseri», desempeñada por las niñas María Roselló, Damiana Riera, María Antich, Margarita Ferrer, Anita Roig, María Lucino y Margarita Sastre.

Todas las pequeñas intérpretes encantaron con su donosura y dicción perfecta a los invitados, que ponderaron sus graciosas habilidades y salieron complacidos, felicitando a la Maestra y deseando que veladas parecidas se repitan para instructivo entretenimiento de las alumnas, para solaz de sus familias y para íntima satisfacción de la Srta. Juliá en sus legítimas aspiraciones de mejoramiento de la enseñanza.

Después de tres días de lluvia permanente, ha transcurrido esta semana en relativa calma atmosférica y con una benignidad de temperatura que pudiera tildarse de primaveral si por las mañanas y noches no se dejara sentir el relente con las naturales molestias de su fina penetración.

Esta recrudescencia se ha afirmado bastante en la madrugada de hoy con un nuevo encapotamiento, presagio de otra variación que comienza haciendo descender el termómetro a los 3 grados.

Este es tal vez el comienzo de la perturbación que Noerlesoom anuncia para el lunes en el Mediterráneo, con lluvias bastante generales, nieves y vientos de dirección variable.

El martes último embarcóse para Valencia el resistente corredor felanigense Simón Febrer.

Se ha trasladado a la ciudad del Turia con el propósito de conocer y al mismo tiempo entrenarse en las carreteras donde ha de correrse el 8 de Diciembre próximo el match de 200 kilómetros concertado entre dicho campeón y el catalán Sr. Magdalena.

Si para aquella fecha concede la Isleña Marítima, como se ha insinuado, una rebaja en el precio del pasaje de ida y vuelta de Valencia, es muy probable que se trasladan allí bastantes admiradores y amigos del joven Febrer, que aprovecharían esta ocasión para visitar aquella hermosa e importante capital.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 22 del corriente obtuvo un premio de 500 pesetas el billete número 22.780, despachado en la Administración de esta ciudad.

Nos consta que la Compañía de Seguros «La Catalana», tan pronto como tuvo noticia de un pequeño incendio de maderas de construcción, ocurrido en el taller de ebanistería de D. Gabriel Roig, envió uno de sus agentes para la valoración de perjuicios, de los cuales ha sido indemnizado el referido industrial.

Las sesiones de Cine del Teatro Principal continúan viéndose muy concurridas.

Para mañana está anunciado el estreno de la

hermosa película titulada «El crimen de la Quinta de las Esfinges», que tanto éxito ha alcanzado últimamente en Palma.

La guardia civil del puesto de esta ciudad ha denunciado a varios individuos por infracción del Reglamento de carreteras.

El precio del almendrán continúa mejorando pausada pero progresivamente.

Hoy se paga en este mercado a razón de 102'50 pesetas los 42'37 kilos.

Tan segura como la Quina contra la fiebre, es la «Piperazina Dr. Grau» contra las enfermedades producidas por el artrismo como son la gota, ciática, arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Durante la última semana, la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» ha recibido por imposiciones la cantidad de 312.979 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 210.469 pesetas, habiendo abierto 355 libretas nuevas.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 22 de Noviembre

La presidió el Alcalde don Juan Caldentey, con asistencia de cinco concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación habida durante la última semana por los siguientes arbitrios:

Por puestos públicos de la Plaza Ptas.	63'10
Por Matadero	195'15
Por transporte de reses	8'80
Suma	267'05

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a D. Gabriel Fiol para abrir una cochera en la calle de Dameto.

Se acordó encargar al Sr. Arquitecto Provincial D. Guillermo Reynés los planos reglamentarios para instalar en esta ciudad una Escuela Graduada de niños y niñas.

Se acordó poner una instalación eléctrica en la casa de este Municipio que ocupa el sepulturero.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Notas agrícolas

LA INJERTACION DE LA VIÑA

En los países meridionales la injertación de la viña se efectúa desde últimos de Febrero hasta el mes de Mayo. Diferentes consideraciones determinan al viticultor a efectuar prontamente o tardamente esta operación. La naturaleza de las tierras, los diferentes porta injertos y la temperatura son factores que influyen en la época para ejecutar este trabajo.

Sábase que en otros tiempos, no muy lejanos, la injertación temprana tenía la preferencia.

Satjer se expresa en los siguientes términos acerca de la mejor época para injertar la viña:

«Hace mucho tiempo que sabía que la injertación de los frutales, practicada en invierno, suele ser afortunada; lo mismo pasa con la viña. En cierta ocasión injerté varios pies en la segunda quincena del mes de Enero, y a pesar de las fuertes heladas sobrevenidas después de esta operación, los injertos prosperaron con el mismo éxito que los que fueron practicados posteriormente hasta el final de Mayo. No obstante, puede correrse el peligro, injertando temprano, que el número de injertos prendidos se reduzca si el año es lluvioso.»

Por su parte Enrique Marés dice que la época más apropiada para la injertación de la viña es la que corresponde a la comprendida entre los últimos de Febrero a los primeros de Abril, según la precocidad de los vidueños y la suavidad del año. Cuando se practica la injertación, antes que la viña se ponga en movimiento, del 1.º al 15 de Marzo, el mejor partido que puede tomarse, es conservar sin podarlos de la planta en que se hallan, los sarmientos que han de ser propagados sacándolos de la cepa a medida que van necesitándose.»

Cazalis Albert, dice: «Generalmente se efectúa la injertación desde principios de Marzo hasta mediados de Mayo, pero yo prefiero hacerlo en Marzo que más tarde. Los injertos tempranos se ponen a vegetar más pronto, maduran de modo más completo los sarmientos y están en condiciones de producir uvas que lleguen a su maduración en el tiempo de vendimiar.»

Coste Floret, es también partidario de la injertación temprana; injertando antes de haber terminado la poda de mi viña, dice, se me ofrece la ventaja inmensa de escoger los sarmientos sobre las cepas y escoger los más finos y más fructíferos que corresponden a la parte de las ramas que más uvas ha dado. Las púas o varillas que empleo, no habiendo sido molestadas y sometidas a una conservación en arena, conservan toda su vitalidad, y fijadas sobre pies con savia abundante, no se corre el peligro de ver ahogados los injertos por la exuberancia de aquél. Teniendo la misma vitalidad las células del patrón y de la vareta, la soldadura se efectúa con mayor prontitud y de manera más íntima, no inte-

rumpiéndose la circulación de la savia por el antagonismo existente entre un pie en plena vegetación y las células de un sarmiento que no se hallan en actividad. Resulta una armonía entre el trabajo de las raíces y la elaboración de células de la púa que no existe cuando los sarmientos que se utilizan han sido conservados en la arena. Si se opera antes de iniciarse la marcha de la vegetación, las células no evolucionan antes que las del mes de Abril, pero su marcha es tan regular, su salida tan vigorosa, que al podar los sarmientos se encuentran del todo maduros, y de ello resulta que al siguiente año puede ya fácilmente recogerse una mediana cosecha.

Por estas citas se echa de ver que no hay inconveniente alguno en dar principio a la injertación a partir del mes de Febrero. Cuando los operarios escasean los injertos difícilmente pueden ser ejecutados en Abril y Mayo, los dos meses generalmente preferidos por los viticultores; en este caso ningún inconveniente habrá de empezarlos cuanto antes.

X.

INSTRUCCIONES RESPECTO A CONOCIMIENTOS DE EMBARQUE

El ministerio de Estado facilita la siguiente nota oficiosa:

«El Board of trade de Londres ha recibido numerosas preguntas respecto la manera de extender los conocimientos de embarque durante la guerra, con objeto de disminuir en lo posible el riesgo de retrasos o demoras en barcos visitados o llevados fuera de rumbo por oficiales de la Armada británica.

Debe entenderse, ante todo, que ninguna forma de redactar estos documentos, puede asegurar inmunidad de los buques para evitar el derecho a inspección por parte de los beligerantes, así como otras pesquisas y detenciones, cualquiera que sea el país o puerto donde se haya hecho el embarque de géneros y no obstante la descripción de éstos.

Sin embargo, las siguientes recomendaciones respecto a los conocimientos de embarque podrán disminuir el riesgo de estos retrasos y redundarán, por tanto, en beneficio del barco y de su cargamento.

Primero.—Embarques a puertos neutrales de Europa, puertos rusos en el Báltico o por buques que hagan escala en un puerto europeo central. En todos estos casos recomiendase que los conocimientos de embarque no se hagan a la orden, sino a un nombre consignado o a un Banco o casa de banca de gran reputación con la nota: Notifíquese a N. N., siendo N. N. el nombre de la persona o firma a la cual van consignados los géneros destinados en último término.

Los géneros embarcados para Holanda deberán consignarse al «Netherlands Oversea Trust.»

Segundo.—Embarque para puertos ingleses, franceses e italianos o para puertos rusos que no estén situados en el Báltico. En estos casos no es necesario hacer consignaciones en la forma descrita anteriormente con tal de que se indique claramente en el conocimiento de embarque y en manifiesto que el último destino es para los puertos mencionados y la condición de que el buque no ha de sufrir escalas en un puerto neutral europeo durante su viaje.

Tercero.—Embarque a países neutrales fuera de Europa. En los casos en que la forma de consignación pueda ocasionar una interrupción en el viaje, sería preferible observar con los géneros embarcados en países neutrales fuera de Europa las mismas indicaciones que se han hecho para los embarques en países neutrales en Europa.

Cuando se adopte este sistema deberá indicarse claramente en el conocimiento de embarque que el punto de destino de los géneros está fuera de Europa y no en la Turquía Asiática ni en puertos adyacentes a posiciones enemigas.

Cuarto.—En todos los casos es esencial que el conocimiento de embarque o una copia rectificada se halle a bordo del buque.

Quinto.—Las recomendaciones segunda y tercera están sujetas a las prevenciones especiales de la sección cuarta de *Tre customs (war powers)*, act. 1915, la cual previene *inter alia* que respecto la exportación desde el Reino Unido de géneros sujetos a licencia de *Privy Council*, debe insertarse en el conocimiento de embarque. Véase la noticia que aparece en la página 430 del *Boar of trade Journal* de 12 de Agosto de 1915. *Board of trade* de 19 de Agosto de 1915.»

LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 22 de Noviembre a 5 pesetas décimo.

SORTEO DE NAVIDAD

Hay billetes de dicho sorteo á 100 pesetas décimo.

GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado.

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

PRESIDENTE: Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cneller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—VICEPRESIDENTE: Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—VOCALES: Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Díaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector General en Baleares D. Francisco Benages Florenza Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennisar Pro.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesseset en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO
Sastrería especial para Militares.

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynera bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies pléquetes, en les quals se tracta en separació cada cun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

SELLOS PARA COLECCIONES.

En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, expléndosos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños. Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes. Militares.

Buensurtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que además de ser de la clase superior, aromático, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

LFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desee, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo.

Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

Traspaso.

D.^a Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento, lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE